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2018年7月 4 日特別會鐵跟進事項

我們現就閣下 2018年7 月 5 日的來信回覆如下 。

(a) 根據兩間電力公司(兩電)預測在新發展計劃期內的預

計平均淨電費率(回扣後) ， 一個每月用電量約為 275

度電的典型 3 人家庭在整個新發展計劃期內的預期累計

電費增幅大致等於 3 ， 000 元(以用電量計 ，每月用電量

為 27 5 度或以下的客戶現時大約佔全港住宅用戶戶口的
一半)。以這為基礎 ， 建議的 87億元電費舒緩金額預期

大致可以抵銷全港約一半住宅戶口在整個新發展計劃期

內的預期累計電費增幅 。

(b) 根據現行的監管安排 ， 政府及電力公司均有明確的角色

和責任劃分 。 政府負責監管電力公司的表現和投資，而

電力公司則投資 、 營運和提供可靠的電力供應。假如政

府投資於電力公司使用的基礎設施項目 ， 不但會混淆了

政府作為監管者的角色(將政府變成既是兩電的電力投

資者又是其監管機構) ，亦會令公眾有錯覺以為政府會

將電力行業公營化 ; 甚至 引起質疑政府對電力公司 的監
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管安排是否仍然有效，及政府會否因為變成電力公司投

資者而會為它們推出不公平的優惠政策 。

在時間性方面 ，若由政府興建海上液他天然氣接收站，

政府將首先需要與兩電談判，然後再商討各種細節及安

排 。 此外，政府亦需要向立法會財務委員會申請工程撥

款 。 由於以上程序需時，海上液化天然氣接收站將無法

於預期的2021 年投產以滿足額外供氣的需要 。 中華電力

有限公司(中電)和香港電燈有限公司(港燈 ) 目前分

別只有兩條和一條天然氣輸氣管道，隨著使用更多天然

氣發電，延遲海上液化天然氣接收站的投產期亦可能影

響供氣的安全性和可靠性，從而影響對消費者的電力供

應的可靠性 。

(c) 擬議的電費舒緩是一項一次性的措施，旨在幫助住宅客

戶邁向低碳未來，並協助他們渡過特別因2020年燃料組

合調整而導致的燃料成本急劇增加 。 由於燃料費是兩電

以實報實銷的方式向消費者收取 ， 而政府無法控制燃料

價格的改變，要政府承諾每年電費增幅不超過 2%並不

合適 。

(d) 海上液他天然氣接收站的項目主要涉及興建一個雙泊位

碼頭及由碼頭接駁至兩電發電廠的海底輸氣管道 。 按目

前計劃，中電及港燈就雙泊位碼頭的投資比例為

70: 30 。 至於海底輸氣管道，兩電將各自建造由碼頭接

駁至它們分別位於龍鼓灘發電廠和南丫發電廠的天然氣
接收站的管道 。

(e) 中電通過清潔能源輸電系統輸人電力已超過二十五年 ，

藉此滿足其客戶約30%的電力需要， 行之有效 。 現有的

清潔能源輸電系統是一個包括兩條連接香港及南方電網

以及大亞灣核電站的 400 千伏高壓架空輸電專絡的系

統 。

增強清潔能源輸電系統項目將把原有已使用超過25年約

160公里的跨境架空電纜更換為更高輸電容量的電纜，

以加強系統的可靠性及輸電容量，而小部分電塔需要重

置，以符合新的工程及環保要求。增強項目並不會增加

新的聯網絡路及電網接駁點 。 當項目完成後，將沿用現
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有的聯網安排及運作模式 。 增強清潔能源輸電系統預計

資本開支約為二十億元。

這項目預計在 2025年完成，為香港長遠使用更多零碳潔

淨能源提供更大的靈活性 ， 有助管理本地的燃料組合，

從而使我們能顯著地提早最多 5年達到我們於 2030年的

減少碳排放目標(即碳強度由 2005年的水平減少的%至

70% )。 此外，清潔能源輸電系統項 目將會延後以新天

然氣發電機組取代將於2025年及以後退役的燃煤機組的

投資計畫。'以及減少有關的資本投資 。

中電現時的清潔能源輸電系統輸人的電源為核電，但清

潔能源輸電系統是可用以輸入不同種類的清潔能源，包

括水電 、 風電 、 太陽能、或核電。中電現時未能決定其

加強系統的清潔能源的種類 ， 但將來在正式輸入電力時

要事先取得政府批准 。 可持續發展委員會於2018年年底
進行長遠減碳策略公眾參與活動，將會涵蓋討論使用更

多零碳能源的可能方案。政府將來審批中電的申請時會

考慮所有相關因素，包括可持續發展委員會就這方面收

集到的公眾意見及建議。

( f) 推廣能源效益和節約能源是新〈管制計劃協主義〉的重
點。除現有計劃的範圍將會擴大外，新 《管制計劃協

議》也會加入一些新的元素。主要的能源效益和節約能

源措施包括 -

( i) 電力公司可獲獎勵的能源審核宗數上限將增加至現
時水平的四倍;

( i i ) 中電綠適樓宇基金和港燈智「情」用電基金的適用
範圍將會擴大，以資助進行改裝和重新校驗工程 、 推行

以建築物為本的智能/資訊科技技術'或其他與政府議

定的改善措施 ; 並會由只涵蓋非商業樓宇 ， 擴展至涵蓋

商業和非商業樓宇 。 為配合擴大基金的適用範圈，基金

金額將會增加 ;

( i i i) 達到 (i) 和( i i ) 段所述的目標所獲得的的%獎勵金
額 ， 將透過由電力公司各自新成立的社區節約能源基金

回饋用戶。有關基金其中一個作用是推展促進能源效益
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和節約能源的計賣u '例如鼓勵用戶 (包括弱勢社霎用戶 )

更換或提升電器產品至更具能源效益的型號 ; 及

(i v) 兩電會引人減少高峰用電計劃'以助減少高峰電量
需求 ， 而電力公司是依據其高峰電量需求而計劃發電容

量的。

除了以上各項 ， 兩電會繼續設有貸款基金(即中電每年

2 ， 500 萬元;港燈每年 1 ， 250 萬元) ， 向非政府用戶提

供貸款，以進行推廣能源效益和節約能源的措施 。 現有

的教育基金，金額亦會加大一倍 (即中電每年 1 ， 000 萬

元 ;港燈每年500 萬元) ，以加強這方面的推廣工作 。

此外 ，兩電亦會分階段以仁年時間 ，在2025年或之前以

智能電錶及後端設施取代機械式電錶'透過向客戶提供

即時用電資訊幫助節能 ，並可藉遙距言賣錶及實施減少高

峰用電計劃以節省運作成本 。 這個項目將協助香港發展

成為智慧城市，亦可讓消費者節省能源 。

環境局局長

(王愛娟 吃沒仆 代行)

二零一八年七月十六日




